

**Zeitschrift:** Landtechnik Schweiz  
**Herausgeber:** Landtechnik Schweiz  
**Band:** 35 (1973)  
**Heft:** 13

**Rubrik:** Vorsicht bei der Behälter- und Fassschweissung

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 04.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Vorsicht bei der Behälter- und Fassschweissung

Immer wieder entstehen in der Werkstatt und auch im bäuerlichen Betrieb aus Unwissenheit Unfälle mit tödlichen Verbrennungen bei Schweiss- und Schneidarbeiten (Elektro- oder Gassschweissung (an oder in Behältern, Fässern, Rohrleitungen usw. die feuergefährlichen Inhalt enthalten oder enthalten haben. Ist der frühere Inhalt nicht mehr bekannt, so muss man sich immer so verhalten, als ob ein feuergefährlicher Inhalt vorhanden gewesen wäre.

Wichtigste Schutzmassnahmen sind das Füllen solcher leeren Fässer und Behälter mit Wasser oder das Spühlen der Behälter oder Fässer mit Wasserdampf oder innerten (= tragen) Schutzgasen wie Stickstoff oder Kohlendioxyd.

Benzinfässer sind vollständig zu entleeren, auszuwaschen und mit Wasser zu füllen.

Grundsätzlich ist bei geschlossenen Hohlkörpern darauf zu achten, dass kein gefährlicher Ueberdruck

durch die Schweissarbeiten entsteht. Auch ist es unbedingt notwendig, dass die Aufsichtspersonen und Vorgesetzten in der Werkstatt immer wieder auf diese Gefahrenquellen, die nicht einmal vielen Facharbeitern bekannt sind, hinweisen. Leider zeigt die Praxis, dass dies nicht der Fall ist.

Besonders gefährlich werden Schweissarbeiten dann, wenn sie in Bereichen ausgeführt werden müssen, in denen mit dem Auftreten explosibler Gas- oder Dampflluftgemische zu rechnen ist. Kann aus betriebstechnischen Gründen die Feuer- oder Explosionsgefahr nicht restlos beseitigt werden, darf nur mit schriftlicher Genehmigung des Betriebsleiters oder seines Beauftragten und nur unter Aufsicht geschweisst werden. Die anzuwendenden Schutzmassnahmen sind schriftlich festzulegen. Diese eindeutigen Forderungen sind in der Unfallverhütungsvorschrift «Schweissen, Schneiden und verwandte Arbeitsverfahren» enthalten.

Kuno Fischer

## Zur Lage der Getreideversorgung auf dem Weltmarkt

Referat gehalten von Hans Ryser, Oberwil BL,  
anlässlich der 9. Mähdrusch-Obmännertagung vom 8. Juni 1973 in Bern

Wie bekannt, ist die letztjährige Getreideernte nicht nur bei uns in der Schweiz ein Fiasko gewesen, sondern sie war weltweit eine der schlechtesten Ernten seit dem Kriege 39–45. Sicher sind die Einflüsse, welche zu den grossen Preisdifferenzen und zur Verknappung auf einzelnen Sektoren geführt haben, mannigfaltiger Art. Der Westen verdankt einen wesentlichen Teil der Verteuerung der verschiedenen Getreidesorten und deren Nachprodukte, z. B. Brot und Fleisch der kommunistischen Produktionslenkung. Vor allem Russland und China haben zugunsten der industriellen Produktion den Getreidebau und die übrige landw. Produktion vernachlässigt. Nebst der Abwertung des US-Dollars sind diese Faktoren hauptverantwortlich für die grossen Schwankungen.

Wenn wir die Preise am Futtermittelmarkt verfolgen,

so stellen wir fest, dass z. B. 100 kg Fischmehl im März 1972 ab Hamburg 55.– DM kosteten und am 15. Mai 1973 175.– DM.

Sojaschrot war im März 1972 zu 38.25 DM erhältlich und am 15. Mai 1973 zu 98.– DM. Dagegen haben die Gerste-Preise geringe Änderungen erfahren. Diese war am 15. März 1972 noch zu DM 37.40 erhältlich und kostet heute 38.25 DM.

Beim Mais war die Entwicklung etwas unruhiger als bei der Gerste. US-Mais war im März 1972 mit 36 DM je 100 kg gehandelt worden und im Mai 1973 zu DM 41.–.

Beim Mais sind vor allem die Käufe durch China an den Preisschwankungen verantwortlich, wurden doch – ganz überraschend für die westliche Börse – 400'000 Tonnen Mais durch China gekauft. Hinzu kommt, dass dieses Frühjahr in Südafrika die Kul-